

VIRGINIA JIMÉNEZ D. (2005). *Gestión integral de riesgos. Acciones para la construcción de una política de Estado*. Caracas: Ministerio de Ciencia y Tecnología.

La profesora Virginia Jiménez, geógrafo y especialista de dilatada trayectoria en el estudio teórico y práctico del riesgo, presenta una compilación de trabajos de gran importancia para la planificación y la toma de decisiones bajo situaciones de contingencia, tareas centrales de la gestión de riesgo que, según la investigadora, deben abordarse con una visión integradora de los conocimientos e instancias institucionales relacionadas con este complejo tema.

El texto se presenta en tres partes y cada una de ellas se subdivide en varios tópicos. En la primera parte, titulada “Gestión del riesgo, una propuesta de lineamientos para su implementación” (pp. 15-38), la autora desarrolla el marco teórico del trabajo, en el que define los términos relacionados con el riesgo, entre ellos la amenaza y la vulnerabilidad. También describe los elementos que conforman el riesgo, señala sus múltiples causas, así como los factores que intervienen en las contingencias y los esquemas que deberían considerarse para estar preparados ante las consecuencias del desastre; también cómo responder frente a las mismas. En el desarrollo de esta primera parte, Jiménez insiste en las responsabilidades de los actores y de cada una de las instancias institucionales que toman decisiones.

En la segunda parte “Documentos complementarios” (pp. 41-82), Jiménez desarrolla diversos tópicos relacionados con la gestión integral de riesgos. Comienza con la descripción de un desastre ocurrido en febrero de 2005 en los Andes venezolanos, en la población de Santa Cruz de Mora, Mérida; evalúa los elementos físicos y humanos que constituyen ese espacio, y explica cómo estos coincidieron para llevar este centro poblado al colapso, luego de una lluvia torrencial. En las páginas siguientes se hacen consideraciones sobre la necesidad de la prevención ante el desastre, la operacionalización de la gestión del riesgo, y la definición de las bases de la toma de decisiones para la respuesta ante el desastre. La segunda parte culmina con un cuadro que sintetiza las ideas expuestas hasta este punto.

La tercera parte, la más extensa del libro, se titula “Caja de herramientas para la gestión integral de riesgos” (pp. 85-282), en esta Jiménez sugiere el

carácter transversal del riesgo. Se ocupa de los elementos que deben tomarse en cuenta en la planificación, señala cómo debería ser la participación de los actores e indica los recursos que se manejan en el país en las diversas escalas de organización político-administrativas de las respuestas al riesgo. Esta parte se divide en cuatro secciones: en la primera se trata de manera general la forma de hacer operativa la gestión del riesgo; en la segunda sección, que es la más detallada de todas, se presenta un conjunto de documentos relacionados con la prevención y mitigación del riesgo. Entre ellos, diversas fundamentaciones legales que existen al respecto, la caracterización del riesgo con indicadores, la importancia de la difusión de la gestión del riesgo, la sensibilización y capacitación institucional y comunitaria. La tercera sección trata de la prevención, tópico descrito con particular interés, y la autora hace énfasis en su soporte jurídico y en la puesta en práctica de los sistemas de alerta; ofrece también una serie de ejemplos sobre las prácticas en uso en diversas partes del mundo. En esta parte aparecen referencias bibliográficas y electrónicas que permiten ampliar lo referente a la prevención y al riesgo en general, lo que fortalece los contenidos del texto y brinda al interesado fuentes de información muy importantes acerca de los temas tratados. En la última sección, dedicada a las respuestas y a la rehabilitación, se evalúan los recursos existentes en Venezuela para atender a los desastres y, más importante, se sugiere cómo administrar esos recursos, según la dimensión de la contingencia.

Resumiendo, el trabajo representa una primera aproximación sistemática al tema de la gestión del riesgo, a través de un conjunto de estudios académicos y de campo hechos por la profesora Jiménez, de manera individual o en grupo, y también fruto del dictado de numerosos cursos en diferentes niveles (pregrado y extensión), en diversas instituciones. Este texto servirá de consulta para las organizaciones institucionales responsables de manejar el riesgo, así como para los docentes, investigadores y estudiantes. Finalmente, constituirá un elemento para el debate sobre la evaluación del antes y después de los desastres.

Vidal Sáez Sáez
Universidad Central de Venezuela
vial2ss@cantv.net